

*El comercio, mercados y mercadillos*

El tejido empresarial de Haría es exiguo; así lo atestiguan los datos de empresas inscritas en la Seguridad Social, si bien es cierto que se observa una dinámica progresiva en la última década dado que este parámetro ha aumentado de manera que casi alcanza el centenar.

Con todo, es el municipio con menor número de empresas de toda Lanzarote, dato especialmente significativo si además se considera que la media insular alcanza un valor de 720 por municipio, cuando Haría se queda muy por debajo con tan solo 96.

EMPRESAS INSCRITAS EN LA SEGURIDAD SOCIAL POR MUNICIPIOS (2009-2017)

MUNICIPIO	2009	2010	2011	2012	2013	2014	2015	2016	2017	Variación porcentual (09-17)
<b>Arrecife</b>	1759	1717	1696	1723	1739	1778	1805	1855	1921	109,2
<b>Haría</b>	80	78	80	85	88	84	85	93	96	120,0
<b>San Bartolomé</b>	431	420	417	442	429	443	446	479	508	117,9
<b>Teguise</b>	524	520	560	602	642	668	681	713	720	137,4
<b>Tías</b>	881	905	915	1000	1011	1064	1088	1125	1145	130,0
<b>Tinajo</b>	105	103	96	100	102	103	111	123	127	121,0
<b>Yaiza</b>	404	417	437	490	525	558	572	598	608	150,5

Fuente: ISTAC. Gobierno de Canarias.

El número de empresas censadas tiene una lógica incidencia en el número de afiliaciones a la Seguridad Social, donde Haría se sitúa también en el último puesto con tan solo 915 altas según valores de julio de 2018. El dato es especialmente significativo si se contrasta

con los demás municipios y la media insular, pues esta alcanza los 8015 afiliados, lo que sitúa al municipio norteño muy distante del resto de municipios de Lanzarote.

AFILIACIONES A LA SEGURIDAD SOCIAL EN LANZAROTE SEGÚN COTIZACIÓN Y MUNICIPIO (JULIO 2018)

MUNICIPIO	Régimen General	R. G.- S.E.Agrario	R. G.- S.E.Hogar	R. E.M.A.R.	R. E. T. Autónomos	TOTAL
<b>Arrecife</b>	15 738	85	212	221	3156	19 412
<b>Haría</b>	582	13	23	8	289	915
<b>San Bartolomé</b>	5821	15	64	5	1239	7143
<b>Teguise</b>	5382	22	95	161	1885	7545
<b>Tías</b>	8500	22	91	62	1845	10 520
<b>Tinajo</b>	1160	14	13	18	402	1607
<b>Yaiza</b>	7589	17	35	139	1186	8966
<b>LANZAROTE</b>	44 772	188	533	614	10 002	56 108

Fuente: Centro de Datos de Lanzarote. Cabildo de Lanzarote.



TIENDAS TRADICIONALES

Por sectores, el régimen general se destaca claramente, representando las dos terceras partes del total, evidenciando la terciarización económica imperante, pero muy por detrás en valores comparados con otros municipios, todos los cuales superan de largo dicha cifra y no bajan del 71%. Otro dato confirma el carácter rural del municipio, insistimos, dentro de un marco de evidente desagrarización, pero con todo Haría es el único municipio de Lanzarote donde todavía más de un 1% de la población activa se adscribe al sector agrario. Como muestra de este pasado aún reciente encontramos en Haría algunos comercios tradicionales de valor etnográfico, como las tiendas de Juan Pablo de León Guerra y la de Francisca Villalba Borges.

Algunos de los productos del agro hariense se ponen a la venta en el mercado de abasto municipal, unas pequeñas (algo más de 300 m<sup>2</sup>) pero bien dotadas instalaciones emplazadas en la calle Barranco de Tenesía que fueron renovadas en 2009. Desde esta fecha el mercado cuenta con puestos de carnicería, pescadería, frutería, herbolario y comidas preparadas.

Por otra parte, el mercado artesanal municipal, que recibe el nombre de Haría Artesanal, ha adquirido notoriedad como reclamo turístico. Bajo la organización del Ayuntamiento se celebra cada sábado en la plaza León y Castillo, frente a la iglesia de Nuestra Señora de la Encarnación, y acoge diferentes puestos de artesanía y

agricultura ecológica. Es una apuesta por la excelencia que intenta diferenciarse de otros mercados insulares más populares, como puede ser el caso del mercadillo de Tegüise.

Haría Artesanal se viene celebrando con puntualidad desde junio de 2001 y, aunque abierto a nuevas tendencias artísticas y artesanales, en sus fundamentos está fomentar los productos artesanos tradicionales, aunque son muchos los puestos de tendencia más moderna e innovadora.

Entre otros productos se pueden hallar trabajos en piel y cuero, bordados y mantelerías, sombreros y sombreras de palma, labores de ganchillo y dos agujas, quesos artesanos, vinos y licores caseros, mermeladas, productos frescos de la huerta, repostería tradicional, muñecos y peluches hechos a mano, ebanistería, loza y cerámica, perfumes, bisutería y un largo etcétera, todo ello amenizado con actuaciones musicales, degustaciones y otras muchas actividades que hacen del mercadillo de Haría una fiesta cada sábado entre las diez y las dos y media del mediodía.

Por último, desde 2007 se viene celebrando un nuevo evento los días previos a la festividad de Reyes y coincidiendo con el Festival Internacional de Circo-Teatro MalabHaría. El Área de Juventud del Ayuntamiento celebra el Rastro Joven de Navidad, un mercado de artículos *outlet* y de segunda mano que tiene lugar en la plaza León y Castillo los días 3 y 4 de enero.